
4 КЛАСС





Садитесь поудобнее, 
слушайте внимательно.

Кто невзначай уснёт, 
тот ни с чем уйдёт,

 а кто будет слушать –
 много-много всего усвоит

 и ответит на вопрос:

Итак, слушайте сказку
 о царе Глаголе и его сыновьях.

Какие глаголы 
относятся к  

I спряжению,
а какие ко 

II спряжению? 



нести

петь

делить

гнуть

мыть

считать

жарить

радовать

жалеть

любить

заботиться

рисовать

стричь

плыть

молоть

ехать



Стар, я дети мои, 
трудно мне управлять 
государством. Пришло 

время вам заменить 
меня. Даю вам три дня 
и три ночи, чтобы вы 

решили, как вам 
царствовать.



нести

петь

делить

гнуть

мыть

считать

жарить

радовать

жалеть

любить

заботиться

рисовать

стричь
плыть

колоть

ехать

пилить
растить

лепить

дружить

Ребята, кто из вас помнит вопрос сказительницы?



Какие глаголы 
относятся к  

I спряжению,
а какие ко 

II спряжению? 



Глаголы в 
неопределённой форме,

оканчивающиеся на
 -ить

Все остальные глаголы
которые оканчиваются на

-ать
-еть
-оть
-ять
-уть
-ыть
-чь
-ти

,



«Глагольная» разминка

Что такое глагол?

Как глагол изменяется 
в настоящем времени?

Что значит «спрягать глагол»?

Какие глаголы относятся 
ко II спряжению, 

а какие к I спряжению?



нестиигратьхранитьверить 

Единственное число

1 лицо     несу       играю

2 лицо     несёшь  играешь

3 лицо     несёт     играет

Множественное лицо

1 лицо      несём     играем

2 лицо      несёте    играете

3 лицо     несут       играют

Единственное число

1 лицо     храню      верю

2 лицо     хранишь  веришь

3 лицо     хранит    верит

Множественное лицо

1 лицо     храним      верим

2 лицо     храните     верите

3 лицо    хранят        верят

При спряжении 
поставьте в глаголах ударение
 и выделите окончание.

Какие личные окончания имеют
                глаголы I и II спряжения?



спряжение
личные окончания

спряжение
личные окончания



Дерево живёт корнями, а человек друзьями.
Кто много лежит, у того и бок болит.

Лень мужика не кормит.
Друг познаётся в несчастье.

Выпишите глаголы, поставив их в 3 лицо, множественного числа.

Живут,  лежат,  болят,  познаются,   не кормят.





Лететь сломя голову.   Спешить – спешишь.
Водить за нос.     Обманывать – обманываешь.
Дать слово.     Пообещать – пообещаешь.
Вдохнуть жизнь.   Оживить – оживишь.

Замените и запишите через тире 
глаголы в форме 2-го л., ед. ч.
Определите 
спряжение глаголов. 

I I  спр.
  I  спр.

  I  спр.

I I  спр.

Почему в окончаниях  -ишь   пишется  ь,    
хотя звук [ш] твердый?

Замените словосочетания близкими по 
значению глаголами и запишите их.



коза
мороз

щиплет

человек
лес

грустит

часы
прохожие

спешат

К каждому глаголу подберите только те 
существительные, с которыми глаголы 
употребляются в переносном значении. 

Устно составьте предложение с 
любым словосочетанием.

Определите спряжение глаголов.

I I  спр. I   спр. I I  спр.



Я сегодня обязательно 
победю... нет, побежу... 

Эх, ты! Еще не знаешь, 
как сказать, а хочешь 

победить. 

Галдеть, дудеть, победить, пылесосить, шелестеть, стонать.

Я одержу победу, стану победителем. 
А как сказать? Этот глагол в 1-м лице 

настоящего времени
 не употребляется.

Давайте поможем правильно составить предложение.



спряжение спряжение
личные окончания личные окончания

Глаголы, которые в неопределённой форме оканчиваются на:


